

Editorial

El gran avance del ámbito científico y académico de la comunicación en salud

The great development of the scientific and academic field of health communication

En la última década hemos observado un gran crecimiento de la investigación sobre Comunicación en Salud con *ñ*. Y digo esto porque el ámbito científico del mundo anglosajón, el *Health Communication*, lleva mucho tiempo ocupando los primeros puestos en financiación en comunicación en universidades de EEUU, y las revistas científicas especializadas en esta área ocupan los primeros cuartiles tanto en el JCR como en el SJR. En el ámbito hispano o español, este ámbito científico no estaba tan desarrollado a inicios del siglo XXI, pero es sorprendente observar que en la última década, los esfuerzos de muchos investigadores, organizaciones y universidades han hecho crecer esta especialización de una manera exponencial.

Todas aquellas organizaciones mencionadas en esta editorial han contribuido al ámbito científico de la comunicación en salud, pero no son todas las que son. No es objetivo de esta editorial mencionar a todos y cada una de las organizaciones que han promovido este gran desarrollo, pero permítanme que mencione a algunos que sin lugar a dudas son claros promotores de este surgimiento científico en comunicación y salud con *ñ*.

En primer lugar me gustaría destacar los congresos internacionales que desde 2013 está organizando de forma bianual la Universidad Carlos III de Madrid en colaboración con la AECS (Asociación Española de Comunicación en Salud). Desde 2013, se ha podido observar como esta especialidad de la Comunicación cada vez atrae a más investigadores y seguidores de muchos países sobre todo del ámbito hispano. Ejemplo de esto se puede observar en la organización en la tercera edición del Congreso Internacional de Comunicación en Salud que contó con las siguientes cifras de participación:

- 400 congresistas provenientes de 15 países = Argentina, Chile, Brasil, Colombia, Dinamarca, Ecuador, México, Noruega, Perú, Bélgica, Portugal, Estados Unidos, Francia, Honduras y España.
- 190 resúmenes o abstracts fueron recibidos, de los cuales, el Comité Científico aceptó 150 cuyos resúmenes han sido publicados en el suplemento de la Revista Española de Comunicación en Salud.
- El programa científico del Congreso incluyó un total de 15 ponencias, 48 comunicaciones orales, 3 talleres y 84 carteles.

- De entre los ponentes destacan la participación de expertos reconocidos a nivel internacional que provienen de la Comisión Europea, de la Organización Mundial de la Salud, de Ministerios de Salud, y de muchas Universidades de varios países.

Pero no solamente este Congreso Internacional está marcando números ascendentes de participación. Hay otros muchos congresos y jornadas que también son ejemplo de esto. Por ejemplo, el Congreso Internacional de Telesalud e Investigación Sanitaria, así como las Jornadas Nacionales de Comunicación en Salud que también organiza de manera bianual la AECS. Otras actividades importantes las encontramos en las Jornadas anuales de Comunicación y Salud que organiza la Catedra de Comunicación y Salud de la Universidad Complutense de Madrid, en la que participan destacados expertos de esta área y que recientemente ha sido impulsora del manual de Comunicación y Salud (Ubaldo Cuesta et al., 2017), referencia básica para todos los investigadores y profesionales de la comunicación y salud. Por otro lado nos encontramos con el congreso anual de ANIS que, organizado en varios enclaves geográficos de España, aglutina a numerosos profesionales del sector de la información en salud así como a políticos y tomadores de decisiones del sistema de salud. Otro congreso importante, organizado en el mundo con *ñ*, es el Congreso de Comunicación y Salud de la SEMFyC que reúne fundamentalmente a profesionales de la salud con el objetivo principal de mejorar la

comunicación durante la relación asistencial con los usuarios o pacientes de los servicios de salud. Y así podríamos seguir hablando de otros Congresos o Jornadas no solamente en España sino en otros países hispanohablantes desde los que también se organizan actividades de gran calidad en este sector.

Por otro lado, también podemos observar el auge de profesionales que se forman en este sector provenientes de titulaciones de grado de Ciencias de la Comunicación o Ciencias de la Salud. La formación especializada se encuentra impartida por algunas universidades en España, destacando a la Universidad Complutense de Madrid, que oferta el “Master de Comunicación y Salud” desde hace ya una década. Además, la Universidad Carlos III de Madrid oferta el “Master de Periodismo y Comunicación de la Ciencia, Tecnología, Medioambiente y Salud” en el que ofrece un área de especialización y prácticas sobre comunicación en salud durante ya 12 ediciones. Y finalmente, otra formación de postgrado relevante en esta área es la ofertada por la Universidad Pompeu Fabra con el “Máster en Comunicación Científica, Médica y Ambiental” y que ya cuenta con 21 ediciones. Sin lugar a dudas, en España se puede recibir una formación completa y de calidad en el ámbito de este ámbito del conocimiento.

Y finalmente me gustaría destacar el gran esfuerzo que publicaciones científicas están realizando para permitir que los investigadores sobre comunicación en salud puedan disponer de revistas para publicar sus estudios. Pero algo interesante es que no solamente encontramos publicaciones de este ámbito en revistas especializadas en Comunicación y Salud, sino

que también en revistas de otras especialidades. Por ejemplo, The British Journal of Psychiatry publicó un análisis de contenidos en prensa sobre salud mental (Thornicroft, 2013).

En cuanto a revistas especializadas en el área de Comunicación y Salud, podemos encontrar que las que están escritas en inglés se encuentran en posiciones muy elevadas en los rankings internacionales. A continuación cito las más relevantes tanto las escritas en inglés como en español, debido a que muchos investigadores de habla hispana también están traduciendo sus manuscritos para que se publiquen en revistas escritas en inglés:

- Patient Education and Counseling es una revista publicada por Elsevier y es el órgano oficial de la Asociación Europea de Comunicación en los Servicios de Salud (EACH, por sus siglas en inglés) y la Academia Americana de Comunicación en Servicios de Salud (AACH, por sus siglas en inglés). Nació en 1978 y actualmente tiene una periodicidad de 12 números anuales. Además se encuentra indexada en el ISI Web of Knowledge en el primer cuartil de la categoría Social Sciences, Interdisciplinary.
- Journal of Health Communication es una revista publicada por la editorial Taylor & Francis y se encuentra en el primer cuartil del ISI Web of Knowledge para las categorías Communication e Information Science & Library Science. Nació en 1996 y tiene una periodicidad de 12 números cada año.
- Health Communication es una revista también publicada por Taylor & Francis, y se encuentra indexada en el ISI Web of Knowledge bajo el segundo cuartil de la categoría Communication y en el tercer cuartil de la categoría Health Policy & Services. Nació en 1989 y tiene una periodicidad de 12 números cada año.
- Revista Interface “Comunicação, saúde e educação” se trata de una revista publicada en Brasil y que actualmente se encuentra indexada en Scopus y que cuenta ya con más de 20 años de vida. Publica cuatro números anuales y es una de las revistas referentes en el ámbito de la comunicación y salud.
- Revista Comunicación y Salud es una revista publicada por la Cátedra de Comunicación y Salud de la Universidad Complutense de Madrid. Nació en 2011 y actualmente tiene una periodicidad anual. Sus publicaciones se presentan en formato digital y fundamentalmente en castellano, aunque también acepta trabajos en otros idiomas como el portugués.
- Panacea – Revista de Medicina, Lenguaje y Traducción, es una revista surgida a partir de la lista de debate MedTrad, y es la publicación oficial de TREMÉDICA. Se edita en España y se encuentra indexada en Scopus, entre otras. Publica dos números anuales y se encuentra en circulación desde el año 2000.
- Revista Española de Comunicación en Salud (RECS) es una revista publicada por la Universidad Carlos III de Madrid y es órgano oficial de la Asociación Española de Comunicación Sanitaria. Nació en 2010 y tiene una periodicidad de dos números digitales cada año más un suplemento

monográfico impreso. Publica trabajos en castellano, inglés y portugués. Recientemente, RECS ha sido clasificada en el puesto 20º por Google Scholar Metrics en la categoría de revistas científicas sobre “comunicación” (Delgado López-Cózar, Martín-Martín & Orduña-Malea, 2017). Por lo que la revista se encuentra bien posicionada en la comunidad científica. RECS, junto con Interface y la Revista Comunicación y Salud, son las publicaciones referentes de la investigación de comunicación y salud en el mundo hispanohablante, y ya se encuentran indexadas en bases de datos nacionales e internacionales.

Y para concluir, como se ha mostrado en este editorial, el ámbito científico y académico de la comunicación en salud se encuentra en un crecimiento explosivo. Sin lugar a dudas, esto es posible gracias al esfuerzo de muchos profesionales que han apostado por trabajar en una especialidad fascinante que no solamente busca alargar la esperanza de vida, sino que también se llene de un mayor “engrosamiento”, es decir, incrementar el número de años pero con más bienestar y calidad de vida. La buena comunicación en salud, sin lugar a dudas, contribuye a ello.

Daniel Catalan-Matamoros

Editor-Jefe

Revista Española de Comunicación en Salud

Contacto:

recs@uc3m.es

Referencias

- Cuesta, U., Peñafiel, C., Terrón, J.L., Bustamante, E. y Gaspar, S. (2017). Comunicación y Salud. Madrid: Ed. Dextra.
- Delgado López-Cózar, E., Martín-Martín, A., Orduña-Malea, E. (2017). Índice H de las revistas científicas españolas según Google Scholar Metrics (2012-2016). Granada, EC3 Reports, 20.
- Thornicroft, A., Goulden, R., Shefer, G., Rhydderch, D., Rose, D., Williams, P., Thornicroft, G., Henderson, C., (2013). Newspaper coverage of mental illness in England 2008-2011. The British Journal of Psychiatry, 202 (s55) s64-s69.